

人物
みのかも④——小森勘弥

明治二十年代から昭和初期まで、東濃では時期によって多少の盛衰はある。民衆による芝居（歌舞伎）熱が盛んであった。

この農村歌舞伎の指導者で、明治末期から昭和初頭まで、東濃地方の振付師匠（演出家）であり、座頭（ざがしら）であったのが、小森勘弥である。

勘弥は文久三年（一八六三）七月二十六日、山之上村金谷の農家に生まれた。少年時代は家にあって農事に励んでいたが、たまたま獅子芝居の舞台に出て、その達者な芸で評判をとった。やがて志を立てた彼は、五世市川小団次の門に入り、苦しい修業を積んだ。

ある日、師匠が進境著しい勘弥の芸に目をつけて、次の興行ではお前によい役をつけて舞台に出してやるといっていたが、たまたま隣家から火が出て類焼してしまつたので、折角のチャンスをつぶしてしまつたという。

加茂地方から恵那地方にかけて、東濃では時期によって多少の盛衰はある。民衆による芝居（歌舞伎）熱が盛んであった。

近代農村歌舞伎の指導者

左喜太郎を襲名して、地方劇団を率いたり、素人芝居の指導に当たりました。

左喜太郎は恰幅もよく、芸も大きくて、忠臣蔵の由良之助、義経千本桜のいがみの権太や知盛、熊谷陣屋の真実、勘進帳の弁慶、太



略歴→文久3年（1863）山之上村に生まれる。18才のとき上村に出てのときたまま獅子芝居の舞台を取り、もとしあの達者な芸で評判を取り、のち上京して、市川小団次の門で修業を積む。その後、帰農。昭和18年没、享年80才。

と共に畠仕事に打ちこんだ。

しかし、その好きな酒のためにからんように、死ぬまで酒を飲む」と豪語して、三日に一升の割合で酒を飲んだ、芝居の弟子で尾上多賀太郎の芸名を持つ、福地酒店の主人が、せつせと酒を運んだ。

昭和十八年八月七日、にわかに病状あらため、末期の水の代わりにふくませた酒を口にしたまま、にっこり笑って大往生をとげた。

彼の没後、芝居の台本や衣裳などの遺品は、ほとんど散逸したが、



西禅寺に建
られた石仏

また、素人芝居の指導に頼まれて、中・東濃から遠く飛驒地方まで出張し、出演者の家に二十日間も泊りこんで指導に当つた。彼の指導はなかなか上手で、「教えてもらうにはこの人が一番」と評判をとつた。

彼は二宮尊徳を尊敬し、生活は質素で勤勉で、決しておごりたかぶるところがなかつた。年中ほどんど旅に出て、家に帰つたのは僅か一ヶ月ぐらいであつたが、帰るとすぐに野良着に着かえて、家族と共に畠仕事に打ちこんだ。

また、彼は戦時中、脳出血で倒れてしまつた。だが、「俺は一度と中気にかかる」と豪語して、三日に一升の割合で酒を飲んだ、芝居の弟子で尾上多賀太郎の芸名を持つ、福地酒店の主人が、せつせと酒を運んだ。

昭和十八年八月七日、にわかに病状あらため、末期の水の代わりにふくませた酒を口にしたまま、にっこり笑って大往生をとげた。

彼の没後、芝居の台本や衣裳などの遺品は、ほとんど散逸したが、

一部は岐阜大学教育学部の郷土博物館に収納されている。

長年、美濃加茂市の歴史、文化財研究にご尽力をくださいました神保朔郎先生は、この原稿を最後に永眠されました。先生のご冥福をお祈りいたします。